
记者在采访中了解到，
实行走班制有一定困难。首
先，走班制对学生管理和教
师考核提出了新模式。走班
后，教室和老师是固定的，
学生是流动的。流动的学生
怎么管？教师怎么考核？不
少学校担心“管不了”或“管
乱了”。其二，有些学校硬件
条件不允许，没有数量充足
的教室，走班制没法真正实
施。其三，实行走班制，对老
师的专业素质也提出了考

验。
另外，学生走班上课，

势必会给班级管理带来困
难。在走班制模式下学生之
间的交往范围从原来的一
个班级的四五十个同学扩
大到全年级的学生，同学之
间的相互影响加大，这种相
互影响可以增强学生的竞
争意识，但由于原班级的教
风、学风不同，学生间不良
学习习惯、态度等方面影响
也很大。
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实行走班制面对的阻力

“实行走班制分层教学改革已经3年了，从刚开始的反对声一片，到现在渐渐被被学生、老师、家
长所接受，我们坚持了下来，做到了给每个学生最适合的教育。”谈起改革，牟平一中副校长孙国
强语气中难掩兴奋，没什么经验借鉴，试水的学校只能“摸着石头过河”。

高高一一二二十十九九班班行行政政班班又又是是高高一一CC11教教学学班班。。

办学形式催生“走班制”，分层挖掘学生的潜能
2008年是山东省全面推进素质教

育的第一年，意味着以前那种分重点、
普通班，只开高考所考科目，靠加班加
点、题海战术抓教学的做法行不通了。

牟平一中作为一所省级规范化高
中，长期以来只招收重点生，2008年牟
平区四所乡镇高中被撤销，合并到牟平
一中，生源发生了变化。

“2008级共招收新生2100多名，人
数比以往扩大了三倍。每个平行班入学
成绩700分以上的有16人左右，低于400

分的12人左右。学生间学习基础、学习
能力等存在巨大差异，同一学生不同学
科间发展不平衡的现象也非常普遍。学
生层次也更为复杂。”牟平一中校长曲
延涛介绍说。

新生入学一个多月后，老师们发
现学生两极分化十分严重，按照正常
的 教 学 进 度 ，基 础 好 的 学 生“ 吃 不
饱”，而部分基础差的学生则“吃不
了”。一些家长开始为孩子聘请家教，
或者把孩子送到校外培优。“为此有
必要探索一条新路，走班教学应运而
生。”曲延涛说。

副校长孙国强介绍，“走班制”在推
行之初遇到了来自家长的巨大阻力。2008

年秋季开学，学校试行走班制前，不少家
长明确反对，一位家长在给校长的一封
信中称，此举无形中会让学生产生“我是
尖子”、“我是差生”的心理暗示，不利于
学生的成长进步。

还有家长往教育局打电话，在网上发
帖子，强烈反对。有的认为“走班制”让人
感觉有点上大学的感觉，一下课学生忙忙

活活的，不仅浪费时间，还存在安全隐患。
再者学生还要花费精力记住下节课在什
么地方上课。还有的认为中学生自我约束
能力差，实行走班制容易出现逃课、懒散
现象。应该立马取消……

为寻求家长的理解和支持，一年内学
校共组织了30多次家长会。学校领导每次
都在学生家长会上讲一个多小时，大部分
家长总算接受了。学校同时承诺：学生可
根据自己的学习情况，适时调整学习内

容，到高一层次的班级学习。
“走班实际上是流动的。三年来全校

实行走班后，学校每经过一段时间都给
学生一次调整层次的机会，让每个学生
都能感到：不论在哪个层面学习，都能提
高学习成绩。”副校长姜超说。

“学校没有将最优秀的老师安排在
A层次班。”孙国强说，走班教学的老师，
实行集体备课制，针对不同层次的走读
班，重新编写教案。

一提到“分层教学”和“走班制”，很
多人的第一反应就是办“快慢班”，把学
生分成三六九等，然后由不同的教师施
以不同的教学。“‘走班’是不是打了一
个快慢班的擦边球？”“会不会给学生带
来心理压力？会不会造成教师之间的无
序竞争？会不会导致班级管理的混乱？”
也有家长对此提出了质疑。

牟平一中副校长姜超说，走班教
学和快慢班教学完全不同。“从本质
上来说，‘走班制’与‘快慢班‘都是分
层教学的形式，但二者的出发点和落
脚点却是不同的。”快慢班教学是把
最好的师资分配给最优秀的学生，学
校的走班教学力量不变，只是在教学
细节上更有针对性。走班是按照科目

来分层。根据学生的学习水平确定A、
B、C三个层次的教学目标，采取不同
的教学方法教学。无论何种形式的快
慢班，都是对学生的“定性”，学生长
期固定班级，易形成“好班更好，差班
更差”的局面。而“走班制”是动态的，
使学生根据自己水平的提高来形成
流动性的学习。

走班之初遭到家长反对，一年召开30多次家长会

走班教学不是分快慢班，师资分配是均衡的
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